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Esval invierte $600 millones en segunda 
fase de renovación de colectores en Quillota 

eEsval dio a conocer un nuevo proyecto de modernización desu 
infraestructura para Quillota, que considera la renovación delared 
deaguas servidas en varias calles dela comuna. Esta segunda fase 
se iniciará en noviembre, con unainversión de $600 millones y be- 
neficiará a más de2.000 familias. “Como parte de nuestro plan de 
desarrollo anual estamos realizando inversiones importantes en 
Quillota. Ya finalizamos una primera etapa, donde destinamos más 
de$1.000 millones arenovar varios tramos de nuestra red y ahora 
'coordinamos con el equipo municipal nuevas obras. Estas inversio- 
nes acompañan el crecimiento de Quillota y apoyan su proyección 
futura”, explicó el subgerente zonal de Esval, Rodrigo Lastra. 8 

  

BENEFICIARÁA 2MIL FAMILIAS. 

Corfo refuerza capacitaciones sobre 
mantención de los sistemas de riego 

eDebido a la escasez hídrica y al desafio del cambio climático, en 
la Región de Valparaíso han cobrado particular relevancialos Sis- 
temas de Riego Tecnificado, convirtiéndose en una de las zonas 
del país con mayor nivel de adopción deestas tecnologías enfoca- 
das al uso eficiente del agua en la agricultura. Pese a lo anterior, 
se ha detectado que parte de los predios que han integrado tec- 
nologías deriego no estarían alcanzando los niveles de eficiencia 
esperados. Razón por la cual, los diversos programas de Corfo se 
han reforzado las acciones orientadas a capacitar a productores 
y productoras agrícolas respecto dela importancia de la manten- 
ción y operación de estos sistemas. cs 

  

ES PARA ALCANZAR EFICIENCIA. 

  

Van Buren no recibirá fondos 
para atender Ley de Autismo 
saLuD. Profesionales recinto manifestaron su descontento en una carta que fue 
difundida por fundaciones preocupadas por el devenir de las familias. 

Valentina Miranda. 

ciudadesomercuriovalpo.d. 

través de una carta com- 

partidaporsusredes so- 
ciales, la Fundación 

Unión Autismo y Neurodiversi- 
dad (FUAN y la Federación Na- 
cional de Autismo (FENAUT)se 
sumaron a la denuncia hecha 
porel Equipo de Neurología Pe- 
diátrica del Hospital Carlos Van 
Buren, en la exponen su dis- 
conformidad, rechazo y preo- 
cupación por la decisión del 
Servicio de Salud Valparaíso- 
San Antonio (SSVSA) de desti- 
"nar recursos correspondientes 
ala Ley de Autismo al Hospital 
del Salvador, lo que afectaríaa 
más de mil familias. 

Según detallaron los profe- 
sionales del Van Buren, desde 
el SSVSA no habrían tomado 
en consideración “las reco- 

mendaciones de la mesa de 
trabajo de la implementación 
dela Ley de Autismo del mis- 
moservicio, de la cual no par- 
ticipó ningún profesional del 
Hospital del Salvador”. 

TRASPASO DE FUNCIONES 

“Creemos que la decisión del 
Servicio de Salud es una falta 
derespetoalos pacientes y sus 
familias, además de un desco- 
nocimiento a nuestra labor pro- 
fesional, la cual ha enfrentado 
de manera crónica la ausencia 

de profesionales de apoyo tera- 
péutico”, señala la misiva. 

Ésta, además, indica las 
medidas que adoptarán los 
neurólogos en caso de que el 
Servicio deSalud no modifique 
el destino delos dineros, entre 
las queseñalan, principalmen- 
te, la delegación de sus princi- 
pales funciones al Hospital del 
Salvador, dado que “contarán 

  

9, 
ALDESCONTENTO SE SUMAN ENTIDADES DE TRABAJADORES DE LA SALUD- 

con profesionales médicos y 
de apoyo terapéuticos capaci- 
tados”. 

Lo anterior, bajo el argu- 
mento de que, dadala distribu- 
ción de los recursos, al Hospi- 
tal Van Buren se le ha “negado 
la posibilidad de conformar un 
equipo multidisciplinario que 
responda al estándar mínimo 
exigido para una atención dig- 
na y adecuada en la salud alos 
pacientesenel espectro delau- 
tismo”. 

SIN ANTECEDENTES 

Aeste descontento se sumaron 

através desus cuentas de Insta- 

gram, FUAN y FENAUT, que 
coincidieron enque “la denun- 
cia que realiza el Equipo de 
Neurología Pediátrica del Hos- 
pital Van Buren de Valparaíso 
esgrave y vulneralos derechos 
deniños, niñas y adolescentes 
autistas y de sus familias, con- 
traviniendoel espíritu y cuerpo 
legal de lo estipuladoen la Ley 
de Autismo”. 

Particularmente, la presi- 

denta dela Federación Nacional 
de Autismo, Chantal Garay; hizo 
especial énfasisen que “el Servi- 
cio deSalud lo quehizo fue des- 
tinar esos recursos al Hospital 
del Salvador, que jamás ha tra- 
bajado en materia de autismo”. 

“Claro, hay pacientes que 
llegan allá porque es un psi- 
quiátrico, pero no hay un res- 
peto a la población autista, ja- 
más ha habido un abordaje 
completo en autismo, además 
que ellos trabajan con adultos, 
no trabajan con primera infan- 
cia. Y ahorase destinaron todos 
los recursos que iban a llegar 
por laley de autismo al Salva- 
dor, entonces ¿quiénes van a 
hacer las capacitaciones? 
¿Quiénes vaa hacer todo el tra- 
bajo que está haciendo el Van 
Buren?”, añadió. 

CAMBIO EN PRESUPUESTOS 
En 2023, cuando la “Ley TEA” 
fue promulgada, se anunció un 
presupuesto de cerca de $60 
mil millones, sin embargo, se- 
gún precisó Garay, “el primer 

“Se nos ha negado la 
posibilidad de 
conformar un equipo 
que responda al 

exigido para una 
atención digna”. 

Equipo Neurología Pediátrica 
Hospital Carlos Van Buren 

“Sabemos que los 
recursos que están 
destinando para 
contratar personal 
no van a dar abasto 
con la población 
autista que existe”. 

Chantal Garay 
Presidenta Federación 

Nacional de Autismo. 

  

año deberían haber destinado 
$27 mil millones, de los cuales 
solo se aprobaron cerca de $9 
mil millones”. 

“Le hemos puesto ojo a qué 
está pasando conel presupues- 
todeeste año(...). Lo que están 
haciendo es que con los recur- 
sos de la Ley de Autismo vana 
contratar terapeutas ocupacio- 
nales y fonoaudiólogos, pero 
no sólo para tratar población 
autista sino que cualquier per- 
sona que necesite este apoyo, 
locual va en directo en desme- 
dro delaatención de las perso- 
nas autistas. O sea, sabemos 

quelos recursos que están des- 
tinando para contratar perso- 
nal no vana dar abasto con la 
población autista que existe”, 
concluyó. 3   

    LA DETECCIÓN TEMPRANA SALVA HASTA UN 90% DE LA POBLACIÓN 

Hospital G. Fricke 
tiene alternativas de 
manejo y prevención 
del cáncer de mamas 
sALuD. Se trata del asesoramiento 
genético que detecta la susceptibilidad. 

nel Díadela Sensibiliza- 
ción del Cáncer de Ma- 
mas, quese conmemoró 

ayer, el hospital Dr. Gustavo 
Fricke dio a conocer alternati- 
vas de manejo y prevención de 
esta patología, que es la prime- 
ra causa de muerte entre muje- 
resa nivel país, pero que si se 
detecta atiempo tiene una alta 
tasa de sobrevivencia. 

La doctora Militza Petric, 
cirujana mamaria dela Unidad 
de Cabeza, Cuello y Mama, sos- 
tuvo que “la verdad es que el 
cáncer de mamas sepuede cu- 
rar. Sihacemos un diagnóstico 
precoz, o sea, un tumor peque- 
ño, menor de 5 centímetros, 
cuando no tenemos ganglios 
comprometidos, aesas pacien- 
tes nosotros podemos darles 
untratamiento curativo”. 

“Nosotros hacemos trata- 
miento óptimo, de primera lí 
nea, que está en las guías clíni- 
cas ministeriales, y podemos 
dar oportunidad enel diagnós- 
tico y enel tratamiento tenien- 
dotodauna opción y unabani- 
co de posibilidades”, acotó. 

Ese porcentaje decuración 

  

alcanza hasta el 90% delas pa- 
cientes. Y se logra através dela 
mamografa, que estáindicada 
de manera gratuita y sin nece- 
sidad de orden médica, atodas 
las mujeres entre los 50 y 69 
años, cada dos años. 

Pero hay más, porque para 
las pacientescon antecedentes 
familiares, desde este año el 
Hospital ofrece asesoramiento 
genético. “Si yo tengo una pa- 
ciente con esta historia fami- 
líar, o efectivamente tiene estas 
mutaciones genéticas, los estu- 
dios parten mucho antes. Pue- 
den partir algunos exámenesa 
los 25 años y otros a los 30 
años”, explicó la doctora. 

Son personas que tienen 
“unfactorenla herencia, donde 
tenemos estos genes que hacen 
que la enfermedad sea más jo- 
ven y enfermedades un poquito 
más agresivas. Noesalgo quese 
dé para todo el mundo, pero sí 
efectivamente algo que estamos 
haciendo, pero con el objetivo 
principal de poder hacer detec- 
ción de estos grupos de riesgo 
mayores y que estas personas 
nose enfermen”, finalizó. 03
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